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Às nove horas e trinta minutos, do dia quatro de abril de dois mil e dezessete, no auditório do
Conselho Estadual de Educação - CEE, ocorreu a primeira reunião extraordinária, do exercício de
2017, do Fórum Estadual de Educação - FEE/Pa com a presença dos seguintes membros: José
Roberto Alves da Silva - Coordenador; Mayara de Oliveira Lima - SENAC; Ana Cláudia Martins
de A. Sena - SENAC; Emmanuel Ribeiro Cunha - ANFOPE; Ronaldo Oliveira da Rocha -
SINTEPP; Hamilton Ramos Corrêa – CUT/Pa; Nazaré Araújo - SINTEPP; Doraci Soares das
Dores - CEDENPA; Francisco Willams Campos Lima - UNCME; Luciana Santos de Oliveira -
SECULT; Nair Mascarenhas - UNDIME; Alberto Damasceno - ANPAE; Maria Gorete Rodrigues
de Brito - UNCME; Laura Helena Barros - IFPA; Juarez Malaquias Pereira - SINPRO; Karine
Paixão – SEFEE; Antônio Carlos Barros - Ouvinte (Fórum Municipal de Ananindeua); Sandra
Maria Azevedo dos Santos Dias - Ouvinte (SINTEPP). Os seguintes membros justificaram
ausência em virtude de se encontrarem em outros compromissos de trabalho: Cláudia Doce -
SINEPE; Gisele Costa - CEPCD-Pa; Genylton Rocha - UFPA; Glória Rocha - UEPA; Márcia
Arguelles - SESI; Márcio Rayol - UFPA; Orlando Nobre B. de Souza – PROIFES; Thiago Costa -
CEPCD-Pa; Os demais membros não se manifestaram sendo computadas suas ausências. A
Reunião Ordinária tratou da seguinte pauta: Ordem do Dia. Organização da reunião ampliada com
os municípios do Estado do Pará para realização das conferências de educação; Socialização dos
grupos de estudo das metas do PEE; O que ocorrer. O Coordenador do FEE/Pa, José Roberto
Alves da Silva, fez um relato sucinto relativo à primeira Reunião Extraordinária do Fórum
Nacional de Educação - FNE, realizada dia 28 de março de 2017, e transmitia via
videoconferência , no qual pontuou: a pendência na definição da quantidade de eixos norteadores
no Documento-Referência; a manutenção das datas para realização das conferências cujo
Documento-Referência, o Documento de Orientações, e o Regimento da etapa nacional foram
aprovados ou ratificados, estão em fase final de revisão e deverão ser disponibilizados nos
próximos dias pelo FNE; a realização de uma reunião emergencial com a Secretaria Executiva do
Ministério da Educação - MEC para encaminhar as questões relativas ao orçamento para as
conferências e ao apoio técnico e financeiro correspondente, cuja previsão é que ocorra entre os
dias 13 e/ou 18 de abril, com a participação de representantes da Secretaria Executiva do MEC,
Andifes, Conif, Undime e Consed, além da coordenação da Comissão de Mobilização, Articulação
e Infraestrutura do FNE. O Coordenador esclareceu que, na próxima reunião ordinária do FEE/Pa,
seria realizado um encontro ampliado com os municípios do Estado do Pará para tratar da
organização das Conferências de Educação, contudo, considerando a concomitância com a data da
realização do Fórum Ordinário da UNDIME-Pa (11 e 12 de abril), a coordenação do FEE/Pa
articulou a realização desta pauta no referido evento, no dia 12/04, no Hangar, período da manhã,
uma vez que o evento contará com a presença dos novos Dirigentes Municipais de Educação.
Informou que a secretaria executiva do FEE/Pa encaminhou convite ao Coordenador do Fórum
Nacional de Educação, Heleno Araújo Filho, contudo este não poderá participar por compromissos
previamente agendados. Comunicou a publicação do Decreto de nomeação da Comissão de
Monitoramento e Avaliação do PEE, composta pelas seguintes entidades: ALEPA, CEE, SEDUC e
FEE, cujos representantes na Comissão são Francisco Willams e Maria Gorete Rodrigues de
Brito. Informou ainda que, no dia 10/04/2017 às 14h, no auditório do Conselho Estadual de
Educação - CEE, haverá reunião dessa Comissão juntamente com a Equipe Técnica e a
Condenadora Estadual da Secretaria de Articulação com os Sistemas de Ensino - SASE, para
estabelecer orientações e diretrizes de monitoramento do PEE, bem como para elaboração do plano

Ata da Reunião Ordinária do Fórum Estadual de Educação
do Estado do Pará - FEE/Pa, realizada ao dia quatro de
abril de dois mil e dezessete.
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de trabalho. O representante da UNCME, Francisco Willams Campos Lima, sugeriu que
anteriormente sejam definidas estruturas internas para a Comissão de Avaliação do PEE, no que
diz respeito à regimento interno e coordenação da mesma, conforme estabelecido pelo Decreto
mencionado. O Coordenador esclareceu que as definições serão feitas na primeira reunião da
Comissão Avaliadora do PEE. A Coordenadora da Comissão de Monitoramento e Sistematização,
Maria Gorete Rodrigues de Brito, apresentou o material que será utilizado no encontro com os
municípios e fez a leitura do Decreto de Lançamento da CONAE. A representante do IFPA, Laura
Helena Barros, disponibilizou-se para reprodução do material norteador bem como da ficha de
atualização de dados para ser distribuído aos municípios no evento. A secretária Executiva
informou que a representante do SINEPE, Maria Beatriz Padovani, em reunião realizada em
março, também colocou sua entidade à disposição para providenciar os blocos e canetas para o
evento. A representante da UNDIME, Nair Mascarenhas, alertou pontos preocupantes acerca da
realização das conferências pelos municípios, sobretudo em relação ao pouco prazo para
organização da logística e falta de definição de contrapartida orçamentária por parte do MEC. O
Coordenador frisou que os prazos estão estabelecidos no Decreto de Lançamento da CONAE e que
poderá ser encaminhada ao FNE proposição d FEE/Pa de novo prazo para as conferências. O
representante do SINTEPP, Ronaldo Oliveira da Rocha, sugeriu que esta proposição seja feita no
dia da Reunião Ampliada com a UNDIME, com a participação dos municípios na tomada de
decisão. O Presidente do Fórum Municipal de Educação de Benevides, Antônio Carlos Barros,
ouvinte, pediu a palavra e, acerca da vigência do Decreto de Lançamento da CONAE, afirmou que
os municípios deverão ser incentivados à realizar as conferências indo de encontro ao
posicionamento do MEC de tentar desgastar o processo, pois, segundo ele, a sociedade precisa
saber o que está ocorrendo no país em relação as conferências. Relatou que seu município realizará
a Conferência em três etapas, nos dias 16 e 17 de maio e que serão realizadas audiências temáticas
nos dias 11 e 18 de abril. Por fim, fez uma reclamação acerca da pouca participação da Secretaria
de Estado de Educação - SEDUC, pois, segundo ele, no momento da realização das conferências
será necessário o apoio de todos os segmentos em regime de colaboração e não apenas aguardar o
posicionamento do MEC. O representante da UNCME, Francisco assinalou que o FEE/Pa está
tendo o esforço de estabelecer minimamente alguma orientação aos municípios, mesmo diante do
cenário pouco otimista e de incertezas que se vislumbra no país, é fundamental estabelecer
coordenadas em âmbito estadual, contudo isso não pode se dar a despeito das diretrizes nacionais.
Alertou que o FEE/Pa vivenciou o processo de preparação das duas últimas conferências e o
trabalho é grandioso. Pontuou que é necessário incluir no calendário as etapas regionais, que na
última conferência foi garantida pelos membros do FEE/Pa, que se distribuíram para coordená-las.
O representante da ANPAE, Alberto Damasceno, propôs que, diante da impossibilidade concreta
de realizar as conferências e, em sua leitura, frente ao intento do Governo Federal de que não haja o
debate, o FEE/Pa recomende que os municípios façam audiências públicas, baseadas os eixos
norteadores do Documento Referência, pois o mais importante no momento é o debate sobre a
política educacional brasileira, , inclusive sobre as reformas educacionais em curso no país, ensino
médio e educação superior, alvo de iniciativas do Governo Federal, que precisam ser discutidas.
Criticou o processo de aprovação dos Planos Municipal e Estadual pela falta de transparência mas
destacou que pelo menos houve o debate. O representante da UNCME, Francisco Willams,
destacou que é necessário comunicar aos municípios, com toda franqueza e transparência peculiar
ao FEE/Pa, que este está em fase de definição, em virtude da não definição de coordenadas mais
concretas pelo Fórum Nacional. Enfatizou sua preocupação, ponto de vista jurídico, se haverá
outro decreto que revogue o atual em relação as mudanças, por exemplo, a redução do número de
eixos e aos prazos do calendário. Ainda com a palavra, observou que é necessário garantir a
continuidade do que já se iniciou enquanto construção política no país, no sentido do Sistema
Nacional Articulado de Educação, pois se as ações forem pulverizadas haverá o enfraquecimento
dessa lógica que vem sendo construída com muito esforço. Recomendou que o FEE/Pa
disponibilize oficialmente aos municípios a orientação que se tem hoje para realização das etapas
municipais. Alertou que se os municípios realizarem as conferências antes de sair o parâmetro para
indicação de delegados, incorre em precisar fazer uma espécie de audiência pública para essa
definição posterior, como já aconteceu antes. Enfatizou que, se o FEE/Pa quer que o Estado do Pará
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participe da CONAE em 2018, não se pode negar esse espaço de debate, diante de tantos espaços
que se tem perdido na construção da política educacional no país, pois vivencia-se um processo de
reforma no qual as políticas de Estado que estão consignadas, onde as falas dos Fóruns Estaduais e
Nacional de educação estão sendo desconsideradas. O Coordenador do FME de Benevides,
Antônio Carlos Barros, aderiu à proposta do representante da ANPAE, Alberto Damasceno, de
realizar audiências temáticas, mas que o FEE/Pa estabeleça diretrizes e coordene o processo. O
coordenador do FEE/Pa, José Roberto Alves da Silva, informou que as informações tem sido
encaminhadas às Secretarias Municipais de Educação na medida em que são publicizadas pelo
FNE, e solicitou que se faça uma força tarefa para garantir a circulação das informações, pois
muitos e-mails institucionais retornam erro no envio, pela falta de atualização dos dados em
recorrência da alteração de gestão em muitas prefeituras. Concluiu que há duas situações para
serem tratadas na reunião do dia 12/04: o posicionamento dos municípios considerando as datas
previstas no Decreto de Lançamento da CONAE ou adesão à recomendação da realização de
audiências públicas, considerando a não definição sobre os recursos financeiros como
contrapartida do MEC. Pronunciou que é necessária a definição, por parte dos municípios, das
possíveis datas de realização das conferências e/ou audiência, para que o FEE/Pa possa
acompanhar. Falou que, apesar do esforço de algumas instituições do FEE/Pa, é necessário retomar
as ações em relação ao monitoramento do PEE e dos Planos Municipais de Educação, pois os
grupos de estudo das metas foram definidos e a equipe técnica foi colocada à disposição, contudo
encontram dificuldades para executar as agendas. Nesse sentido, destacou que é essencial que se
verifique como está o desenvolvimento do trabalho dos grupos em relação ao que foi proposto;
relembrou que este tema constitui a pauta motivadora da chamada para reunião extraordinária em
curso. E concluiu que, caso não haja a retomada do monitoramento pelo FEE/Pa, a Secretaria de
Educação precisará realizar o monitoramento, o qual deveria ser feito pelas entidades que compõe
o Fórum. A representante da UNCME, Maria Gorete Rodrigues de Brito, declarou que a Comissão
de Monitoramento e Sistematização, da qual é Coordenadora, tem cumprido sua agenda de
reuniões e que o monitoramento teve uma pausa pela carência de dados, mas que estes já foram
disponibilizados e o trabalho será retomado. Ainda com a palavra, indicou a dificuldade de agenda
da Coordenadora da Comissão de Mobilização e Divulgação, o que ocasionou a não realização de
nenhuma reunião desde sua composição em 2016 e destacou a necessidade dessa comissão
funcionar. Considerando o exposto, vislumbrou a possibilidade de nova indicação para
coordenação da Comissão de Mobilização e Divulgação. Sendo assim, propôs que a secretaria
executiva do FEE/Pa realize contato com a referida coordenadora para verificar a possibilidade de
dar segmento ao trabalho de coordenação ou possa sugerir outro membro para assumir a Comissão
de modo que se supram as demandadas do FEE/Pa. Por fim, informou que haverá reunião da
Comissão de Monitoramento e Sistematização no dia onze de abril. O Coordenador do FEE/Pa,
José Roberto Alves da Silva, sugeriu que a proposta seja ponto de pauta da reunião ordinária do
mês de maio e fez a leitura dos membros que compõem as Comissões do Fórum. A representante da
UNDIME, Nair Mascarenhas, solicitou uma listagem com o nomes dos representantes do FEE/Pa
para autorizar a entrada no evento, visto que este está sendo realizado mediante pagamento de taxa
de inscrição. A representante do IFPA, Laura Helena Barros, informou que em reunião anterior foi
definida realização de ação para levantamento dos contatos atualizados dos municípios pelas
seguintes instituições que se colocaram à disposição para tal: IFPA pela abrangência em 18
municípios do Estado por meio de seus campis, UEPA, cuja representante, Glória Rocha, afirmou
ter vários contatos de secretários municipais que participam das reuniões do PARFOR, e
SINTEPP, contudo apenas IFPA e SINTEPP atenderam a demanda. Lastimou o fato dos
encaminhamentos deliberados nas reuniões não serem realizados o que dificulta o
desenvolvimento das ações no FEE/Pa. Concordou que os membros do FEE/Pa devem se colocar
enquanto instituição que representam e não individualmente, e ressaltou que o IFPA tem interesse
em participar das ações, mas que não tem encontrado dificuldade nesse sentido. A representante da
UNDIME, Nair Mascarenhas, se disponibilizou a encaminhar um modelo de ficha de atualização
de dados para ser ajustada e distribuída na reunião do dia 12 de abril. O coordenador ordenou que
sejam emitidos ofícios para as SEMED´s solicitando informação das datas previstas para
realização das conferências e/ou audiências. O Coordenado do FME de Benevides, Antônio Carlos
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Barros, sugeriu que o FEE/Pa emita uma nota com o seguinte teor: “considerando a indefinição do
FNE com relação ao documento referência, o FEE/Pa orienta que os municípios realizem
audiências temáticas e aguardem definição para implementar suas conferências de educação”, pois
é atribuição do Fórum fazer recomendações para mobilizar a sociedade e orientar os municípios. O
Coordenador do FEE/Pa, José Roberto Alves da Silva, informou que a reuniões sobre a Reforma do
Ensino Médio tem ocorrido nesta plenária, quinzenalmente, às quintas-feiras, e a próxima reunião
do Fórum Estadual do Ensino Médio ocorrerá no dia 20 de abril. Chamou atenção para necessidade
de participação das instituições na discussão e ratificou que cada entidade coloque em seus sites
institucionais, informações sobre a referida reforma e o link para o site do Conselho Estadual de
Educação, bem como o link para o site do Fórum Estadual de Educação, de maneira a fortalecer e
divulgar o trabalho. A representante do SINTEPP, Nazaré Araújo, informou que o Sindicato está
acompanhando essa discussão e realizando debates em suas sub-sedes nos municípios, a respeito
da Reforma do Ensino Médio. Informou ainda que estiveram na E.E.E.F.M Profº Temístocles de
Araújo e formaram juntamente o com a UFPA, SINPRO, PROIFES, CUT, InterSindical e ANPAE,
a Frente Estadual em Defesa da Escola Pública. Segundo ela, os municípios estão aguardando
posicionamento do MEC para realização das conferências, contudo frente à incertezas, sua
entidade concorda com a proposta de audiências livre. O Coordenador disponibilizou o site do
FEE/Pa para divulgação dessas informações. Após os ajustes pertinentes, e nada mais havendo a
tratar, o coordenador agradeceu a presença de todos e a reunião foi encerrada às 11:50h, e eu,
Karine Paixão, lavrei a presente Ata que vai com frequência em anexo. A ata foi submetida à
apreciação pelo pleno em reunião subsequente e foi aprovada por unanimidade com suas devidas
correções.






